
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 7 DE SETIEMBRE DE 1792.

Stockolmo 26 de Julio.

Acaba el Gobierno de conceder á las 5 ciudades de Gothenburgo, Marstrand, Udewalla, Stromstadt y Kongelf el privilegio exclusivo de introducir en el Reyno la cantidad de 500 toneladas de sal de los puertos del Mediterráneo, gozando los buques que la traigan las mismas franquicias que otro qualquiera navio Sueco.

En el Palacio de Ulrichsthal se celebráron el 22 los dias de la Reyna Madre, transfiriéndose allí el Rey con toda la Corte. Por el mismo motivo hubo aquella noche iluminacion general en esta Ciudad.

Las dos balas machacadas y los pedazos de hierro y plomo de que se componia la carga de la pistola con que el asesino Ankarstrom hirió al Rey difunto, de cuyo cuerpo se sacáron despues de su fallecimiento, se conservan en una caja de oro, la qual con su inscripcion se colocará en el Gabinete de curiosidades nacionales.

El mismo Monarca dexó manuscritas muchas obras de su composicion, entre ellas una intitulada „Historia de mi tiempo y de mi Gobierno” hecha á imitacion de la que escribió de su reynado Federico II Rey de Prusia, su tio. Estos documentos se depositarán en la Biblioteca de Upsal, y quedarán reservados durante 50 años. Por lo que hace á la librería del propio Soberano, que es crecida y selecta, se ha determinado reunirla á la de la Corona.

Acaban de renovarse las leyes contra las casas de juegos públicos, por lo mucho que contribuyen á la corrupcion de las costumbres.

Dantzick 7 de Agosto.

Se ha terminado felizmente una contextacion que se habia movido

do entre esta Ciudad y el Ministerio de Berlin, la qual en otras circunstancias hubiera quizá tenido malas resultas. Dirigió el Gabinete Prusiano 20 toneladas de granos á uno de estos comerciantes á fin de que los despachase por mar á diferentes destinos, y aquel comisionado pidió aquí que los granos pasasen libremente y sin pagar derechos de salida. En esto se incluian dos dificultades: 1.^a la pérdida que hacia la Ciudad por la franquicia solicitada; 2.^a el perjuicio del privilegio exclusivo que tienen los vecinos de este puerto de hacer su comercio marítimo. Al cabo adoptó la Ciudad el medio de permitir por esta vez el paso de dichos granos, pero pagando sus justos derechos, y suplicando al mismo tiempo á S. M. Prusiana que en lo sucesivo mande se hagan semejantes expediciones por otro qualquiera camino.

De Varsovia escriben que se advierten allí muchos movimientos militares, como si se tratase de entrar nuevamente en campaña. A medida que la artillería y bagages vuelven de los campamentos, se alistan con mucha priesa para despacharlos á la Gran Polonia, á donde parece dirigirse tambien la mayor parte del ejército Polaco. Al pié de 30 hombres de caballería salieron de Varsovia para el propio destino el 3 á las 11 de la noche. Aseguran las mismas noticias que 250 hombres de las tropas Rusas que entraron en Polonia, saldrán para las orillas del Rhin marchando por Silesia y Bohemia.

Wetzlar 8 de Agosto.

Antes de ayer transitó por esta Ciudad una parte de los bagages de campaña del Landgrave de Hesse-Cassel, que mandará contra los Franceses un cuerpo de 160 hombres: esto es, 80 de sus propias tropas, 40 de Hesse-Darmstadt y 40 Prusianos.

Tréveris 9 de Agosto.

El dia 5 llegó aquí S. M. Prusiana con varios Generales, entre ellos el Duque de Brunswick y el Príncipe de Hohenlohe. Este Monarca conduxo por sí mismo la mayor parte de su ejército, en número de 600 hombres, al campo de Konz, distante una legua de aquí. S. M. se ha alojado en el Convento de los Cartujos. Los Príncipes Franceses han establecido su campo en Pellingen á 3 leguas de esta Ciudad. Se asegura que todo el ejército Prusiano marchará por las orillas del Saar, y empezará sus operaciones con el sitio de Saarluis, en Lorena, á 13 leguas de Metz.

Coblenza 11 de Agosto.

El diario militar del ejército del Príncipe de Hohenlohe del 6 al 9 de este mes contiene lo siguiente:

„ La vanguardia del cuerpo del Príncipe de Condé llegó el día 6 á Edesheim y Edemkoben, quedando el resto de sus tropas en Neustadt, donde se les incorporó la legion de Mirabeau. El ejército del Príncipe de Hohenlohe se puso en marcha la noche del 6 al 7 con ánimo de ir desde Danheim á Landaw, y atacar á los enemigos; el Comandante en jefe y los Generales Waldeck y Koloniz mandaban la vanguardia, compuesta de 4 esquadrones de Húsares, dos de caballos ligeros, otros tantos de dragones, un batallon de Croatos y otros dos de infantería. Lo demas de este cuerpo seguia á las órdenes del General Alton, constando de 4 esquadrones de Húsares, 4 de caballos ligeros, igual número de dragones, y 10 batallones de infantería; y la artillería de reserva tomó su camino por Weingarten y Essingen. El ala izquierda del ejército se apostó hácia Bornheim, y el quartel general en Essingen. Como los enemigos no se dexaban ver, y que no parecia acertado intimar la rendicion de Landaw, por estar aquella plaza muy guarnecida de tropas, y la mayor parte de sus habitantes resueltos á defenderse, volviéron nuestras tropas al campamento de Danheim. El Príncipe de Condé llegó el dia 8 á Spira para atravesar el Rhin y pasar á Brisgaw.— El mismo dia se recibieron órdenes superiores para que el ejército del Príncipe de Hohenlohe volviese á Neustadt.— Cerca de Heiligetein hay un batallon de Esclavones.— El General Conde de Erbach ha sentado su campo en las alturas á espaldas de Lingenfeld, ocupando el puente de Germersheim con una division de infantería, medio esquadron de caballería y dos cañones.”

Lóndres 19 de Agosto.

Se ha recibido una carta de Madras, escrita á 13 de Marzo, que refiere el siguiente suceso. El Capitan de una embarcacion Francesa, que llegó á Bengala, declaró haber visto en las inmediaciones de la isla de Galega fragmentos de un buque, y en la playa algunas personas, que segun su juicio eran de aquel navio. Varios habitantes acaudalados de Calcuta resolvieron fletar un barco para recogerlas; y Mr. Quane, Capitan de la embarcacion nombrada Nancy-Crab, tomó á su cargo esta comision. Salió efectivamente así que el tiempo lo permitió, y al acercarse á dicha isla vió señales de naufragio; mas no pudiendo ha-

llar fondo con una sonda de 35 brazas, despachó en la lancha á Mr. Brownlow, su segundo, quien al llegar á la playa reconoció ser imposible desembarcar en ella; en consecuencia tomó la resolución de echarse á nado. Luego que estuvo en tierra recorrió la isla, y encontró una muger de Bengala y un Cafre. Este le informó de las particularidades siguientes. „Un año ántes el Oficial de un navio Frances huyó con su buque, persuadiendo á la tripulacion que tenia órden de llevarla á la isla de Borbon; pero en lugar de tomar aquel derrotero, fué á barar de intento en la de Galega, deseando mandarla como dueño absoluto. Las personas que le acompañaban eran en todo 12, entre ellas 3 mugeres de Bengala y un niño Europeo. Todas perecieron, excepto 2 á quienes habia recogido algunos dias ántes otra embarcacion Francesa, en la qual no quisieron embarcarse esta muger y este Cafre, temiendo algun castigo. Durante su permanencia en la isla se alimentáron con tortugas, cocos y huevos de una ave parecida á los patos.” El Capitan Quane tomó á su bordo estos dos infelices, y los llevó á Pondicheri. — La isla de Galega está situada á 10 gr. 25 min. de lat. Sur, y 56 gr. 45 min. de longitud; y tiene 2 leguas de largo de NNO á SSE. El agua que se encuentra en ella es mala, el terreno baxo y estéril, excepto de cocos que son abundantes, como tambien algunos otros árboles.

Strasburgo 19 de Agosto.

Un ejército Prusiano sostenido por 60 Austriacos está en marcha hácia Thionville, y otro se dirige á Saarluis, sosteniéndole un cuerpo de 11 á 120 emigrados. El total de estas fuerzas no pasa de 450 combatientes. Parece que su proyecto consiste en destinar la tercera parte de sus tropas para bloquear aquellas dos plazas; y el resto se adelantará á fin de penetrar por Francia. Para cada una de estas dos columnas hay un cuerpo de reserva de otros 11 á 120 hombres, que permanecerán á 6 ó 7 leguas del ejército principal. Por el Ducado de Dos-Puentes se adelanta tambien un cuerpo de emigrados con 3 ó 40 Austriacos. Todas las tropas existentes en el Palatinado tienen órden de executar el mismo plan, pero por distintas partes; otras se acercan á Landaw para emprender su sitio, al paso que muchos cuerpos harán ataques contra los puestos del Rhin, á fin de dividir nuestras fuerzas; las suyas se dirigen á la Alsacia inferior y superior, principalmente contra Brissac-antiguo y Huningen.

Dícese que no pasan de 300 hombres los destinados á dar los falsos ataques en 4 distintos parages del Rhin; y por esto se cree que no intenten atravesar el rio con tan pocas fuerzas.— Mr. de Condé y la legion de Mirabeau hacen disposiciones para emprender algun acometimiento en toda esta semana.

Aunque los exércitos Austriacos y Prusianos componen un total de cerca de 20000 hombres, deben disminuirse de este número al pié de 7000 entre enfermos y los que guarnece las plazas y castillos.

Se ha creado, baxo el nombre de *Legion Vándala*, un cuerpo de Prusianos para servir en los exércitos de Francia.

Thionville 25 de Agosto.

Un cuerpo de 11 á 1200 Prusianos atacó el puesto atrinchera- do de Fontoy cerca de esta plaza. La artillería les mató mucha gente, y se retiraron. Nuestra pérdida fué cortísima.— Mr. Dupres, Mariscal de Campo, marchó con alguna tropa de infantería y dragones á un bosque inmediato, en que se habian apostado algunos Húsares enemigos, y consiguió arrojarlos de allí, perdiendo poca gente. Se ha reforzado con un Regimiento nuestro campo de Fontoy. Se presume que los Prusianos que le atacaron marchan ahora hácia Longwy.

En las fronteras cometen mucho daño los Uhlanos, y han saqueado la feria de Bure.

Landaw 18 de Agosto.

El exército Frances inmediato á esta fortaleza consta de 4000 hombres, y la guarnicion de 1000: está provista de víveres y municiones para 8 meses.

A media legua de aquí hubo ayer un encuentro cerca de un bosque: solo tuvimos un herido.

Se sabe que la fortaleza de Saarluis está bien fortificada, las exclusas prontas, y las tropas esperando con ansia á los enemigos.

Paris 25 de Agosto.

Habiendo Mr. la Fayette dexado el mando de su exército (retirándose á Bouillon, desde donde dicen pasará á Inglaterra) se ha nombrado para sucederle á Mr. Dumourier. Igualmente se ha conferido al General Kellerman el mando del exército del Rhin, que obtenia Mr. Luckner.

Hay noticias de que se aumenta mucho la desercion de las tropas Austriacas en los Países Baxos: los desertores se ofrecen á servir gustosos en las nuestras.

Parece que en los Cantones Suizos se advierten movimientos que indican hostilidades. Por lo que pueda suceder se mantendrán en el Departamento del Jurá los nuevos batallones que se habian formado para enviarlos á las fronteras.

Mr. Merlin avisa que los Austriacos dueños de las fronteras del Departamento del Mosela cometen robos y excesos con los habitantes de los pueblos y la gente del campo.

Turin 3 de Agosto.

Los Duques de Angulema y Berry, hijos del Conde de Artois, salieron de aquí ántes de ayer para Coblenza.

La noche anterior marchó el Marques de Bercet á Pavía para revistar las tropas Austriacas que han de venir á reforzar las nuestras. Luego que estén reunidas se declarará guerra á la Francia, para lo qual se hacen diariamente grandísimos acopios. El Duque de Chablais, hermano del Rey, marchará á Nizza, y el Soberano á Saboya para ponerse al frente de sus respectivos ejércitos.

Vitoria 18 de Agosto.

La Real Sociedad Vascongada celebró sus juntas generales de estatuto desde el 28 de Julio hasta el 2 de este mes. En la preparatoria se presentáron los extractos de lo trabajado en el año por las 4 comisiones, el estado actual del Real Seminario patriótico, y varios discursos: á saber; observaciones acerca del trigo tremesino que se ha cogido en Alava este año: exâmen y observaciones de la analisis de las aguas de Cestona, hechas por los Sres. Chavaneau, Brisseau, y Don Manuel de Aranguren, Médico de Tolosa: indagaciones sobre los toros de Guisando: camino nuevo que atraviesa por medio de la Provincia de Alava con varias inscripciones Romanas, mármoles y monedas halladas en sus mansiones militares: estado del monetario que va formando la Sociedad, cuyo mayor número de monedas se debe á la generosidad de sus individuos dispersos en la península: apellidos vascongados traducidos al castellano por D. Joseph de Irigoyen.

Ademas se presentáron los escritos siguientes, que aspiraban á los premios ofrecidos en las Gazetas de 18 y 21 de Octubre de 1791. Dos discursos sobre la educacion y conocimientos que conviene proporcionar á los jóvenes para conseguir la prosperidad del Reyno: otros dos acerca de las utilidades que resultan á la agricultura de la reunion de tierras y cerramiento de heredades:

des: otros dos, vida de D. Antonio de Oquendo, y elogio del mismo.

El Seminarista D. Joseph Maria de Ramirez fué exâminado en la 1.^a junta pública en humanidades, retórica y poética. En la 2.^a D. Pedro Martin Fernandez de Navarrete en las matemáticas, y en la 3.^a D. Antonio Maria de Letona en la mecánica, que encierra el exâmen marítimo de D. Jorge Juan, y en la chîmia moderna acerca de los gases de los tres reynos animal, mineral y vegetal. El auditorio manifestó mucha complacencia al ver en éstos jóvenes el despejo, acierto y firmeza con que arengáron y respondiéron á las preguntas que se les hicieron. En esta última junta pública se expusieron las 6 mejores planas y los 9 dibuxos de figura, arquitectura y adorno que obtuviéron los respectivos premios; y se propusieron los asuntos para el año de 1793, que se incluirán en la Gazeta próxîma.

Madrid 7 de Setiembre.

S. M. se ha servido nombrar para la dignidad de Chantre de la Colegial de Talavera, en el Arzobispado de Toledo, á D. Isidro Charro y Lorenzana, Canónigo de la misma Colegial: para una Racion de la Catedral de Canárias á D. Joseph Icaza y Cabrejas: para un Beneficio patrimonial de las Iglesias unidas de Santiago y S. Pedro de la Villa de Puente la Reyna, Diócesis de Pamplona, á D. Juan Manuel de Oses; y para la Vicaría de la Parroquial de Egues, en el mismo Obispado, á D. Joseph Palacios.

El Rey ha conferido el empleo de Teniente Coronel del Regimiento de caballería del Rey al Comandante de esquadron del de la Reyna D. Francisco Xavier Paulin: igual empleo en el de caballería de Borbon al Coronel D. Manuel de Aguirre, Teniente Coronel agregado al mismo cuerpo: una compañía en el Regimiento de dragones de Almansa al Ayudante D. Joseph Moret; y el empleo de Coronel del Provincial de Truxillo al Conde de la Torre del Fresno.

En atencion al mérito y servicios de D. Joseph de Queypo y Llano, Corregidor de la Ciudad de Granada, se ha dignado el Rey conferirle la Intendencia de la misma Provincia.

Por resolución á consulta del Consejo de las Ordenes se ha servido S. M. nombrar á D. Pedro Sotero Casado de Albiz para la Vara de Alcalde mayor de la Villa de Porcuna, territorio de la Orden de Calatrava, de tercera clase ó de término.

El 31 de Julio falleció en esta Corte á los 65 años y 19 dias de

de edad el Excmo. Sr. Conde de Viamanuel, Señor de la Villa de Chéles, Grande de España &c., cuya muerte ha sido generalmente sentida por su caritativo corazón.

Cajetani Isidori a Ponte, Doctoris Theologi, collectio selectarum resolutionum Sacrae Congregationis Concilii Tridentini, aliarum item Romanarum Congregationum, et Summ. Pontif. ad praecipua quaedam capita de reformatione ejusdem Sancti Concilii. Cuatro tomos en 4.^o Se hallarán en casa de Baylo, calle de las Carretas, á 48 rs. en pergamino, y 60 en pasta.

Entretenimiento histórico, teológico y escritural sobre los cuatro Evangelios, en que se explica la Divinidad, Encarnacion, Vida, Muerte y Resurreccion de Ntro. Sr. Jesu-Christo: obra del célebre P. César Calino, traducida al castellano por D. Francisco Cabrera: tomos IX y X, últimos de esta apreciable obra. Se hallarán con los antecedentes en casa de Sancha, á la Aduana vieja.

Leyes del Fuero-juzgo, ó recopilacion de las leyes de los Wisigodos Españoles, titulada primeramente Liber Judicum, despues Forum Judicum, y últimamente Fuero-juzgo. Segunda edicion del texto castellano, mejor que la primera, con un discurso preliminar, y una declaracion de voces antiquadas: por el Dr. D. Juan Antonio Llorente, Presbítero, Canónigo de la Iglesia Catedral de Calahorra. Se hallará á 18 rs. en papel, 20 en pergamino, y 22 en pasta, en la Librería de Tieso, calle de las Carretas.

Correo de Murcia: obra periódica que se publica en aquella Ciudad los Mírtes y Sábados desde 1.^o de Setiembre; en ella se incluyen asuntos particulares en orden á la moral, política, economía, agricultura, ciencias y artes: poesías sueltas y dichos sentenciosos; y tambien se insertarán las producciones útiles que se dirijan francas á los editores. Se subscribe en Madrid en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; en Valencia en la de Mallen, en Cartagena en la de Gallardo, en Orihuela en la de Ibañez, en Sevilla en la de Verad-Branchad, y en Bilbao en la de Marin, pagando anticipadamente 28 rs. por cada quatro meses incluso el porte.

Composicion, uso y virtudes del agua balsámica, vulgo de Brea, del Ilmo. Sr. D. Jorge Berkeley, Obispo de Cloyne, quien la propone como remedio el mas singular no solo para precaver y curar las viruelas, sino algunas enfermedades así interiores como exteriores que se han juzgado hasta aquí por incurables. La publicó para beneficio de la humanidad D. Vicente Gorraiz y Beaumont. Véndese con la Disertacion sobre agricultura, y otras obras del mismo, en la Librería de Escribano, frente á la Imprenta Real.

Concierto para forte-piano ó clave, con acompañamiento de violines, obues, trompas, viola y baxo, compuesto por el Sr. Haydn. Se hallará en la Librería de Campins, calle de las Carretas.